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RAPPORT ANNUEL 2024Une année as tronomique!



CORPORATION DE DÉVELOPPEMENT 
SOCIOÉCONOMIQUE DE SAINT-CAMILLE

Fondée en 1995, la Corporation de développement socioéconomique de Saint-
Camille est un outil dont s'est doté le milieu pour favoriser le développement
agroalimentaire, socioculturel, l’expansion industrielle et commerciale et la
défense et l’intégrité de l’environnement naturel de Saint-Camille.

MISSION

Présenté à l’assemblée générale annuelle des membres, ce rapport annuel fait la
rétrospective des actions-phare de l’organisme en 2024. 

RAPPORT ANNUEL
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MOT DE LA PRÉSIDENTE

Chers citoyens et citoyennes de Saint-Camille,

Je suis très heureuse de vous écrire ces quelques mots pour vous introduire le rapport annuel de
la Corporation de développement. Chaque année nous fait vivre des moments magiques et nous
pouvons dire que nous avons régulièrement regardé vers le ciel en 2024! Que ce soit pour
observer une éclipse ou pour profiter d’un meilleur accès aux étoiles, ces expériences nous font  
prendre du recul et apprécier notre territoire, notre communauté et les gens qui y brillent.

Ce rapport est une façon de célébrer les personnes qui s’impliquent pour améliorer notre
communauté en y investissant du temps et des compétences, en prenant soin des uns et des
autres. Je suis très fière que la Corporation de développement soit un des véhicules qui
permettent à ces personnes d’avoir un impact dans leur milieu.

La Corpo s’est aussi entourée de beaux visages pour mener des dossiers importants pour la
communauté. Merci à Éricka So, qui s’est impliquée dans le projet de commémoration et de
réaménagement du parc municipal, à Louis-Philippe Blanchette, qui a coordonné  l’étude pour la
mise en place d’un motel agricole à Saint-Camille, à Catherine Audet, qui a piloté un projet visant à
imaginer un nouveau modèle de maraîchage soutenu par la collectivité et enfin à Catherine
Kirouac, qui a accompagné un projet de jardinage réalisé avec la FADOQ. Je ne voudrais surtout
pas oublier notre directeur, Olivier Brière, dont l’engagement dans la durée apporte énormément à
notre communauté. 

Toutes ces personnes seront toujours à votre écoute. Venez les rencontrer pour un besoin, une
idée ou un projet. Alors que les enjeux de la ruralité sont toujours bien présents, la réponse est
certainement collective. L’apport et la contribution de tous et toutes sont essentielles pour
façonner et perpétuer l’esprit de Saint-Camille, une communauté agriculturelle accueillante qui
offre un vivre-ensemble exceptionnel aux personnes de tous âges et de tous horizons.

Solidairement,

CORPORATION DE DÉVELOPPEMENT 
SOCIOÉCONOMIQUE DE SAINT-CAMILLE
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Annik Turmel, présidente



C O R P O R A T I O N  D E  D É V E L O P P E M E N T
S O C I O É C O N O M I Q U E  D E  S A I N T - C A M I L L E

1. RÉAMÉNAGEMENT DU PARC MUNICIPAL ET
COMMÉMORATION DE ZOËL MIQUELON
La réfection du parc municipal a été identifiée comme une priorité locale lors de la révision de la
politique familiale. En 2024, la municipalité confiait à la Corporation de développement le mandat
de coordonner la réalisation des travaux de réaménagement du parc. Ce projet intégrait
également un espace de commémoration visant à souligner le 125e anniversaire du décès d’un
des fondateurs de Saint-Camille, Joseph-Zoël Cyr-Miquelon.

Principales réalisations en 2024 :
Compléter les montages financiers (+400 000$ de subventions obtenues).
Concours pour l’achat d’une œuvre d’art public.
1ère phase de travaux complétée: la zone 0-5 ans, (modules de jeux, matériel amortisseur)
Début des travaux au terrain de baseball, qui seront complétés au printemps 2025.
Appel d’offres  pour l’ajout de panneaux acoustiques au Toit des 4 temps, qui seront installés
au printemps 2025.
Inauguration de l’espace de commémoration et de l’œuvre Mémoire vive de Michel Bachelet.

La mise à niveau de ces infrastructures de loisirs essentielles amélioreront le cadre de vie et
l’attractivité de notre communauté. 

Soulignons la participation citoyenne à cette démarche, que ce soit au sein du comité de suivi de
la politique familiale, du comité de commémoration, du comité de sélection du concours
d’acquisition d’une œuvre d’art public. Merci à toutes les personnes impliquées! 

Un merci tout particulier à l’équipe municipale, avec qui une collaboration étroite a été essentielle
pour respecter les obligations financières et mobiliser le milieu.
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2. SOUTIEN À LA COMMUNAUTÉ NOURRICIÈRE
Depuis l’adoption du Plan de développement de la communauté nourricière (PDCN), la
communauté de Saint-Camille est animée d’une forte volonté de construire une plus grande
autonomie alimentaire locale. En 2024, la municipalité confiait à la Corporation de développement
le mandat d’accompagner le plan d’action annuel du PDCN. Lors de la rencontre citoyenne pour
établir ce plan d’action annuel en mars 2024, la Clé des champs annonçait une pause à ses
activités régulières pour réviser son modèle d’affaires. 

L’accompagnement de la Corpo pour cette priorité locale a presque été essentiellement consacré
au soutien à des initiatives d’agriculture de proximité.

Principales réalisations en 2024 :

Visites et expérimentations
Parrainage d’un projet de la Clé des champs déposé au
GymA21 pour revoir le modèle d’affaires de la ferme.
Aide à l’organisation de visites exploratoires (MRC
d’Argenteuil et Papineau, St-Élie-de-Caxton, St-Damien), en
collaboration avec les Ateliers des savoir partagés, 
Soutien à différentes expérimentations avec la Ferme telles
que la distribution de plants à des organismes en
dépannage alimentaire de la MRC

Relance du marché public
Les marchés ont été maintenus tout l’été, notamment grâce
à un groupe de bénévoles (Muriel, Ericka, Jean-Pierre, Louis-
Philippe) et la collaboration de la Clé des champs.
L’offre de légumes a été complétée par la Ferme
BioProviedence de Danville.
L’offre de pains/pâtisseries a été maintenue par un achat
groupé à la boulangerie Les Vraies richesses.

Crédit-photo: MaxPol Proulx
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PROJETS NOURRICIERS SOUTENUS PAR
LA CORPORATION DE DÉVELOPPEMENT EN 2024 (SUITE)

Accès à des parcelles agricoles
Réalisation, par Louis-Philippe Blanchette, d'une étude de faisabilité
pour la mise en place d’un motel agricole à Saint-Camille 
Participation au projet Chantier d’accès à la terre avec Alexandre
Cardin et Jacques Proulx en vue d’explorer de nouveaux
mécanismes d’accès à la terre
Objectif: faciliter l’agriculture de proximité par la location de petites
parcelles à long terme pour la relève agricole.
Un projet a été déposé à la MRC des Sources pour développer ce
service dans la MRC.

Soutien à Cultur’Innov
Un suivi étroit a été consacré à la coopérative, dont le DG a
démissionné à la fin juin, une période particulièrement chargée pour
la coopérative qui démarrait également le Centre de
conditionnement.
L’équipe de travail a pris plus de responsabilités de gestion et nous
devons en saluer la compétence et l’engagement.
La situation financière ayant continué à se dégrader, la CDRQ et la
MRC ont été interpellées pour aider la coopérative. 
Une cellule de crise a été formée sous l’impulsion de la municipalité.

Projet des bacs à jardins avec la FADOQ
Piloté par Catherine Kirouac, le projet a permis d’acquérir des bacs
de jardinage, fabriqués par Jeannot Lemay, puis d’offrir un
accompagnement au jardinage entre voisins chez des aînés de la
communauté. 
Le projet s’est conclu par la prise de photos par MaxPol Proulx pour
bonifier l’exposition photo au Toit des Quatre temps

Comité SAT des Sources
La Corpo participe aux rencontres du comité SAT, qui regroupe les
organismes en sécurité alimentaire et les responsables des
planifications agroalimentaires territoriales.
Projets en développements: épicerie économique, circuit de
distribution  de produits locaux, ferme verticale pour les services en
dépannage alimentaires, coupons nourriciers, gouvernance
alimentaire locale...
La CDC des Sources porte également le projet Agir et alimenter, qui
offre un soutien d’animation de la communauté nourricière à l’école
Christ-Roi
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3. OPÉRATION CIEL ÉTOILÉ

Le projet Opération Ciel étoilé est né d’une volonté municipale d’agir pour la protection du ciel
étoilé et la réduction de la pollution lumineuse. Soutenu par le Fonds de recherche du Québec, le
projet permettra d’améliorer la performance d’outils de mesure de la pollution lumineuse
développés par le professeur Martin Aubé par l’étude d’une situation réelle: le remplacement de
luminaire de rue de Saint-Camille. Grâce à un soutien de la MRC des Sources, celui-ci fait appel à
un nouveau type de luminaires développé par une entreprise de la MRC, DH éclairage à Wotton.
La municipalité a confié à la Corporation de développement le soin de coordonner cette action.

Principales actions réalisées en 2024 :

Amélioration de l’éclairage extérieur
Le remplacement des luminaires de rue a été complété en janvier. 
2 nouveaux luminaires seront ajoutés sur la rue Miquelon et à la
caserne.
La distribution de globes ambrés aux résidents de Saint-Camille a été
réalisée grâce à une collaboration d’Épicerie Sonia.

Participation locale et appréciation des retombées
10 appareils de mesure de la brillance du ciel ont été installé chez
des citoyens.
Des animations à l’école ont permis de produire une carte de l’état du
ciel étoilé à Saint-Camille par les élèves.
Une passionnante soirée d’observation des étoiles a été organisée à
l’automne avec Martin Aubé.

Sensibilisation et promotion du projet
Un document de sensibilisation sur les bonnes pratiques en matière
d’éclairage a été conçu et envoyé à toutes les résidences de la MRC.
L’installation d’oriflammes, faisant notamment la promotion de notre
ciel étoilé, a été complétée à l’automne.
Une présentation de cette démarche a été présentée en novembre
dans le cadre d’un congrès national à Lac-Mégantic.



R A P P O R T  A N N U E L  2 0 2 4 | 8

Renégociation de l’entente avec le MCC
La Corpo a coordonné les discussions avec le MCCQ.
Une proposition de plan d’action triennal a été co-construite avec les
partenaires culturels locaux et soumise au MCC.
Saint-Camille intégrera l’EDC de la MRC des Sources, mais gardera son
autonomie dans son plan d’action annuel.
Une demande de financement complémentaire a été déposée à la
Caisse Desjardins du Haut-St-François.

Projets soutenus au plan d’action annuel 2024
Médiation culturelle | Ateliers d’impro (Bibliothèque)
Exploration culturelle en musique classique (Boulv’Art St-Camille)
Développement d’une formation en médiation culturelle pour un public  
aîné (Culture aux aînés)
Accompagner l’entrepreneuriat culturel (Corporation de développement)
Offre culturelle aux aînés (Boulv’Art St-Camille et P’tit bonheur)
Programmation culturelle estivale (P’tit bonheur)

4. ENTENTE DE DÉVELOPPEMENT CULTUREL
Cette entente permet contribue significativement à la qualité de vie de la population, à son
épanouissement social et culturel en créant et en appuyant les conditions favorables à la vie
culturelle et artistique. Depuis quelques années, la municipalité confie à la Corporation de
développement le soin de coordonner cette entente dans le milieu.

Principales actions réalisées en 2024 :

Appel à projets - 5 projets culturels retenus
Contes et légendes des Sources (Félix Morissette)
Les fils qui nous lient (Marie-Hélène Pelletier)
Au p’tit bonheur des masques (Paysages éclatés)
Rendez-vous culturels Mali-St-Camille (Association des femmes de
Saint-Camille | Dégnékoro)
Soirée slam et poésie 2024 à Saint-Camille! (L’Esprit libre)



C O R P O R A T I O N  D E  D É V E L O P P E M E N T
S O C I O É C O N O M I Q U E  D E  S A I N T - C A M I L L E
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Présentations et conférences
La Corporation de développement est appelée à présenter différents
projets et la dynamique locale de Saint-Camille. 

En 2024,  la Corpo a fait une présentation du projet Ciel étoilé à Lac-
Mégantic dans le cadre du Congrès sur la protection de
l’environnement nocturne. 

Elle a présenté la démarche de PDCN à Saint-Camille dans le cadre
du Forum international des ASP sur les Nouvelles ruralités, qui s’est
tenue en formule hybride à Saint-Camille, Rimouski, Montréal,
Chicoutimi et Ville-Marie.

5. CULTIVER LES PARTENARIATS
Une partie du travail de la Corporation de développement consiste à nourrir une réflexion en
amont des projets avec différentes organisations à l’échelle de la MRC ou de la province. Pour
un milieu volontaire et mobilisé comme Saint-Camille, ces échanges mènent régulièrement à des
occasions de partenariats uniques et le développement de projets innovants.

Ateliers des savoirs partagés (ASP)
Les ASP visent à réunir des communautés rurales et des chercheurs
souhaitant échanger sur des enjeux de la ruralité. La Corporation de
développement participe au comité de pilotage et à plusieurs projets
d’échanges entre ces communautés. 

L’année 2024 a permis de travailler une nouvelle programmation
des ASP pour les 5 prochaines années auprès de la Fondation
Lucie et André Chagnon. 
Une synthèse de l’expérience des ASP a fait l’objet d’un exercice
collectif de rédaction du livre “Vers une nouvelle ruralité”.

Filière fruitière et établissement agricole
La Corpo participe à des rencontres avec des acteurs de 4 régions
en vue de faciliter l’établissement agricole en production fruitière.
Ces rencontres ont menées au dépôt de 3 projets avec le Centre
d’innovation sociale en agriculture (CISA) en cours en 2024.

Collaboration à une étude sur les motels agricoles au Québec1.
Consolider et acquérir de nouvelles connaissances en lien avec
les enjeux vécus par les entreprises de production fruitière de la
relève au Québec.

2.

Repenser l'habitation pour la relève agricole: un projet de
prototypage de solutions de logement abordable

3.

https://docs.google.com/document/d/11SBU1m8E6JivbLC7eVzogryg05bnZluy/edit#heading=h.chszgd467sss


La Corporation de développement socioéconomique de Saint-Camille compte sur
l’implication d’une riche équipe d’administrateurs.trices qui s’investissent pour le mieux-être
de leur communauté. Merci à Annik Turmel, Enzo Marceau, Nicole Laroche, Martin Bourque,
Gabriel Bourque, Julien Galtier et Marie-Ève Desaulniers pour leur apport fondamental à la
bonne marche de l’organisme.

La Corporation de développement reconnaît également l’apport financier essentiel de la
municipalité du canton de Saint-Camille et de la MRC des Sources à ses activités. Nous
souhaitons transmettre des remerciements chaleureux à l’équipe municipale (Julie
Vaillancourt, Émilie Burelle, Jean-François Rivest, Jeannot Lemay, Caroline Charland, Samuel
Bonneau-Rivest et Martine Garneau) pour cette précieuse collaboration permettant à de
nombreux projets de voir le jour.

Un merci tout particulier à Enzo Marceau, conseiller municipal délégué au conseil
d’administration de la Corporation de développement, de même qu’à Philippe Pagé, maire du
Canton de Saint-Camille, qui entretiennent cette relation mutuellement bénéfique entre la
municipalité et sa corporation de développement.

REMERCIEMENTS 
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